

como su *background*. En consecuencia de ese error de apreciación, el autor concede a Juliao una importancia política mucho mayor que la que tuvo efectivamente, y apenas menciona a Brizola, quien apareció empero en el centro mismo de los acontecimientos políticos posteriores a 1961.

Tales insuficiencias y errores quitan mucho del valor científico de la obra en cuestión y principalmente el de sus conclusiones. El mismo Horowitz se dio cuenta de eso, admitiendo que *the difficulty with a survey, however intensive, is that conclusions tend to be as arbitrary as initial remarks* (página 381). Justamente, es lo que no debía pasar.

Independientemente de todo eso, empero, *Revolution in Brazil* es un documento apreciable sobre un período agitado de la vida política brasileña y contiene observaciones de valor sobre el problema del subdesarrollo (Capítulo VII: *Fact and Folklore in Economic Underdevelopment*) y sobre la cuestión militar (Capítulo IX: *"Bossa Nova" in Brazilian Society*) —de gran actualidad, esta última, en lo que se refiere a ese país. Además de su interés intrínseco, el libro ofrece, todavía, en traducción inglesa, innumerables textos de científicos y políticos brasileños —como Josué de Castro, Celso Furtado, Helio Jaguaribe, Janio Quadros Joao Goulart, Francisco Juliao, Roberto Campos— no siempre accesibles a quien no domina el portugués y que proporcionan una visión más directa de los problemas brasileños contemporáneos, a partir de diferentes perspectivas ideológicas.

RUY MAURO MARINI,
de El Colegio de México

Robinson ROJAS, *Estados Unidos... en Brasil*, Santiago de Chile, Prensa Latinoamericana, S. A., 1965. 205 páginas.

Al contrario que a Irving L. Horowitz —cuya obra, *Revolution in Brazil*, comentamos anteriormente—, Robinson Rojas no escribe sobre el Brasil revolucionario de Goulart y Quadros, sino sobre el régimen policíaco-militar que se instaló en ese país, el año pasado; y no pretende, como el primero, hacer un trabajo científico, mas sólo dar su testimonio francamente desfavorable a todo lo que representa ese régimen. Parte del libro está constituido por las crónicas que, desde Río de Janeiro, Rojas publicó, hace algunos meses, como corresponsal del diario chileno *Las Noticias de Última Hora*; lo demás, por lo que ha podido apurar u observar directamente, se refiere a las causas que condujeron a la presente situación política.

El proceso de los nueve ciudadanos chinos, periodistas o miembros de una misión comercial, que el gobierno militar brasileño arrestó, procesó y condenó a varios años de cárcel, terminando por deportarlos a su país de origen; la actuación del Instituto Brasileño de Acción Democrática (IBAD), órgano financiado por capitales norteamericanos, como comprobó una comisión parlamentaria brasileña, y que desplegó intensa actividad para derrumbar al gobierno Goulart; la penetración de los capitales extranjeros, sobre todo norteamericanos, en la economía brasileña y sus consecuencias sobre la vida política de ese país; la represión policíaca desarrollada por el gobierno militar, el terrorismo cultural, las torturas; la situación de las fuerzas de izquierda, antes del golpe de Estado, sus divergencias y contradicciones, todo eso es abordado por Rojas, de manera asistemática, sin referencias a las fuentes de información, en un estilo, más que periodístico, panfletario.

El autor, no se asusta ante el concepto gideano de que es periodístico todo lo que tendrá, mañana, menos interés que hoy. Su finalidad es ofrecer un cuadro vivo y dramático del Brasil actual, ahogado por una fuerte crisis económica y sometido a un régimen que el respeto a ciertas formalidades de la democracia representativa no hace menos dictatorial. Esa finalidad, él la cumple. Que no le exija más que eso, y tendrá el lector un relato bien informado y sumamente interesante sobre la situación política brasileña.

RUY MAURO MARINI,
de El Colegio de México

Alfonso GARCIA ROBLES, *La desnuclearización de la América Latina*, México, El Colegio de México, 1965. 110 páginas.

El distinguido internacionalista Alfonso García Robles nos ofrece en esta obra una visión clara de la importancia que reviste para América Latina el que pueda constituirse como zona desnuclearizada.

El libro está dividido en dos partes. La primera (páginas 15-65) está integrada por seis discursos pronunciados en foros internacionales por el autor. Del contexto de estos discursos se desprende la posición internacional de México en la materia. La segunda (páginas 67-108) está formada por documentos internacionales íntimamente relacionados con la desnuclearización de Latinoamérica.

Debe entenderse por desnuclearización aquella hecha exclusivamente con la finalidad de prohibir la existencia en la Amé-